

選手には「もう表彰台しかない」と言つてます

阿川佐和子の
この人に会いたい



532回

阿川 アテネオリンピックに出場決定、おめでとうございます。
山本 ありがとうございます。ご心配をかけてばかりで。準備の段階では六戦全勝でいるかなと思っていましたけど、体調を崩したりして。やっぱり予選は難しいですね。

阿川 予想外の展開でしたか。

山本 ええ。最初のラウンドでUAEが二戦二勝して日本の上に抜けたから、三戦目の対UAEがどうしても負けられない戦いになってしまって。その上、直前に食中毒みたいなものにかかるて、コンディションが最悪だったので。阿川 選手もスタッフもみんなお腹を壊して。UAE戦はピーピーの状態で出てた選手もたくさんいたんですか。

山本 元気なのは一割もいませんでしたから、かかっている選手も点滴打つて出ました。だから、試合が終わって途端にワーッとトライに駆け込んだ奴も何人かいきました。

阿川 よく試合が出来ましたねえ。原因は何だったんですか。

山本 原因は特定できなかつたんですけど、何人かの選手は、その状態から体

力が回復せず日本ラウンドを戦えない状態になってしまったんです。チームとしても本当にぎりぎりの状態でしたよ。

阿川 山本監督は？
山本 僕も実はお腹を壊していて、本大会中は誰も知らなかつたと思います。

阿川 えつ、隠してらしたんですか。

山本 もちろん。やはり選手にそういう不安を与えるといけないんで。

阿川 選手にはどういうフォローをなされたんですか。

山本 甘い言葉は全然かけてないです。

山本 「お前たちの夢がかかるってんだけれどよ」と。

阿川 お尻にパンソウコウ貼つて出るつて？（笑）

山本 点滴打つてる選手にも「頑張るしかねえぞ。すぐ治せ！」気持ち

阿川 「お尻にパンソウコウ貼つて出るつて？」（笑）

山本 点滴打つてる選手にも「頑張るしかねえぞ。すぐ治せ！」気持ち

阿川 日本ラウンドのバーレーン戦は負けてしまつたけど、そんな状態でも最終的には一位になつた。

山本 こういう大会はいいサッカーをするのではなくて、五輪行きの切符を取るために勝点をしつかり稼ぐことが

阿川 山本さんが五輪チームの監督になられたのは二年前。

山本 トルシエ監督と一緒にW杯チ

試合後衰弱しきつた選手を見て、監督はカメラの前で涙を流した。コーチから監督になつても選手からの信頼の厚さは変わらない。まだまだ若い選手の精神面を鍛え、ときには大事にいたわりながら、大人のチームへと育て上げた。日本サッカーの歴史を塗り替えてきた男である。

大事。そういう戦うチームづくりをしてきた成果が出たのかなと思います。

阿川 苦労して戦つたUAE戦直後の記者会見で、監督は目のほうから水分が出てしゃつて（笑）。

山本 情けない話なんですが、本当はピッチに立たせちゃいけないようなコンディションの選手もいたんですね。

山本 情けない話なんですが、本当はピッチに立たせちゃいけないよう

が、気持ちの張りを切らせないために追い込んで、追い込んで、追い込んで、やらせて、それが結果を出して。私が

フランシユ・インタビューを受けていたとき、憔悴しきつてボロボロの選手が横に来たのを見たら、よくここまで

阿川 エエーッ！でもみんな、その世代の選び抜かれた子たちなんでしょう。

山本 私はその直前までフル代表の人を通じて、世界の怖さ、厳しさ、プレーの質の違い、執拗な駆け引き、雰

囲気などを見て、世界基準ということをずっと肌で感じてきてたんです。そ

れで、当時二十一歳以下の五輪チーム

の選手を集めてみたら何もかもがすごい子どもに見えて「こいつら、何もわからぬ」と。そんなこと、選手にかかる事ない」と。そんなこと、選手に

は言いませんよ。だけど、フル代表とのギャップと、これを二年間でオリンピックの表彰台まで持っていくという

厳しさをすごく感じましたね。

阿川 何をわかつてなかつたんですか。

山本 みんな「おれはうまい」と思つてたでしょ、確かにうまいんですけど

山本 いいだけ戦える程度の場じやないんで

すよ。うまいだけの選手はいらない。

まさか戦える強い選手ぢゃないと。

阿川 ほおー。

山本 それで、「今までやつてきたようなことじゃ世界には近づけねえぞ」

ということを認識させるためには、口で言つてもダメだから、一回、全部壇

して、まったく力がないことをわからせたほうがいいなと思って。

阿川 どうなさったんですか。

山本 ジュビロ磐田のベストメンバーと試合をしてもらつたら、0—7で負けました(笑)。

阿川 監督もまさか7点も取られると

は思つてなかつた?

山本 予想は0—3ぐらいだつたん

で、相当アセりました(笑)。そこまでやらなくていいだらうつていうぐ

阿川 嘩がボブ・サップと戦つたみたい

山本 アッハッハッハ。狙いとしてはよかつたんだけど、選手は相当暗かつたですね。僕も暗くなりました(笑)。

でも、そのお陰で、一ヶ月後に始まつたアジア大会で準優勝した。その一戦

一戦で強くなつていって、そこから今

のチームづくりが始まつたんですね。

阿川 そこなにすごかつたのか?

山本 ところが、僕らの今の世代は力がないんじゃないけど、結果が出てない分、厳しい経験が足りない。

阿川 「谷間の世代」と呼ばれて。経験の差つてしまつ何ですか。

山本 技術ではなくて、意識、気持ちの問題だと思うんですけど、その差は歴然として、プレーの自信とか余裕が全然違つて来ますね。

阿川 なるほど、余裕があ。

山本 たとえばW杯で、鈴木隆行が決めた日本最初のゴールなんて、つま先一センチぐらゐのところでボールに触つたのが入つたでしょう。そのわずかの差が天国か地獄かという結果になります。そこを意識できるかどうかは、そういう経験をして口惜しさを覚えた

り、自分の評価が上がつたりしなきやわからない。結果が出せる選手は給料がグーンと上がつて生活がよくなるんですから。



サッカー五輪代表監督

山本昌邦

昭和33年静岡県生まれ。國士館大学卒業後ヤマハ発動機サッカーチーム。平成7年より指導者として各年代別のコーチ、監督を務め、アトランタ、シドニー五輪を経験。日韓W杯では代表コーチ。その後アテネ五輪を目指すU-21の監督に就任。今年3月五輪出場を決めた。HP <http://www.masakuni-yamamoto.com>

阿川 年齢の差もあるでしようけど、フル代表とそんなに力が違いましたか。

山本 今のフル代表の選手はほとんどが二十歳以下や十七歳以下の世界大会でいい成績を残しているんです。たとえば中田英寿で言えば両方ともベスト8。オリンピックも二回行って、アトランタではブラジルに勝つて、シドニートリニティーはベスト8。小野伸二とか高原直泰、稻本潤一の世代は二十歳以下の世界大会で準優勝、世界第二位です。そういう中で育つてきました。

阿川 そんなにすごかつたのか? フル代表とそんなに力が違いましたか。

山本 予想は0—3ぐらいだつたん

で、相当アセりました(笑)。そこまでやらなくていいだらうつていうぐ

阿川 嘩がボブ・サップと戦つたみたい

山本 アッハッハッハ。狙いとしてはよかつたんだけど、選手は相当暗かつたですね。僕も暗くなりました(笑)。

でも、そのお陰で、一ヶ月後に始まつたアジア大会で準優勝した。その一戦

一戦で強くなつていって、そこから今

のチームづくりが始まつたんですね。

阿川 そこなにすごかつたのか?

山本 ところが、僕らの今の世代は力がないんじゃないけど、結果が出てない分、厳しい経験が足りない。

阿川 「谷間の世代」と呼ばれて。経験の差つてしまつ何ですか。

山本 技術ではなくて、意識、気持ちの問題だと思うんですけど、その差は歴然として、プレーの自信とか余裕が全然違つて来ますね。

阿川 なるほど、余裕があ。

山本 たとえばW杯で、鈴木隆行が決

めた日本最初のゴールなんて、つま先一センチぐらゐのところでボールに触つたのが入つたでしょう。そのわずかの差が天国か地獄かという結果になります。そこを意識できるかどうかは、そういう経験をして口惜しさを覚えた

阿川 それ、わかりやすいですね(笑)。

山本 だから、アテネオリンピックは彼らが経験の差を取り戻すチャンスだと思っています。これを取り返して上の世代を追い抜がないと、彼らはドイツのW杯(二〇〇六年)でピッチに立つことができないですから。

阿川 その前に、オリンピックの最終メンバーに選ばれるための争いもあるんですものね。

山本 僕は本番の前日まで、ピッチに立てるかどうかという競争があると思っています。メダルよりも、一日一日の重みを感じて経験して、さらに競争して伸びていくということに価値がある。

金メダルを取れたときは、その過程を踏んで、そこに辿り着いたという経験の価値。メダルには何の価値もないですよね。あれ、メッキですし(笑)。

阿川 じゃ、監督はたとえ銅メダルだ

ったとしても、その過程がすごく充実したものであればいいと?

山本 はい。選手の価値はそこで終わるわけじゃなくて、まだまだ先があります。アテネ経由でドイツへ行けと言つ

阿川 平山(相太)君が話題的でしたたけど、いつ頃から目をつけていらっしゃるですか。

山本 前から知っていることは知つてましたけど、実際にこれはイケるなど感じたのは、昨年の十一月に日本がベスト8まで行った二十歳以下の世界大会でのプレーを見て。で、一月からの合宿に呼んだんです。一月の高校選手権で華々しく点を取つて得点王になりまして、あのときは「これぐらいやつたけど、あのときは『これぐらいやつて普通だろうな』と思つてしまつた」と思つてました。

山本 あの高さとポストプレーヤーとしての能力は非常に評価しています。

阿川 平山君の世代が五輪チームに入

てるわけですから。今のメンバーでアーティスティックに立たない奴も、ドイツのピッチに立てるかもしれない。でも、それは厳しい競争にチャレンジしてることだと思います。

トルシ工監督の下ではいつも「ふざけんなよ」と思つていた



てきた過程があるから引き上げられるわけです。それこそが、日本サッカー界全体のレベルアップに非常に価値があることだと思います。

山本 練習は午前中に一時間、夕方も一時間あまり長くないです。午前中に一時間トレーニングして、体に負荷がかかったところでしっかりご飯食べて、二、三時間昼寝すると、その後成長ホルモンが出て栄養が体に行き渡る。そうすると、体が回復してエネルギーが充満して、午後のパフォーマンスがすっごい上がるんです。そこで中がどうしても分かれて座っちゃうんですね。だから、テーブルを三つにして、二つに分かれられないようにして、僕なんかが間に入つて「同じグループで話したって成長ないよ」とか「お前、あっちの席に座れ」とか言って、どんどん混ぜたりしましたね。

阿川 監督の仕事って選手交代を叫ぶとか、システムをどうするかということが何かと思っていたら、山本さんは練習するとまた負荷がかかって、よりいいリバウンドをする。それを繰り返して、能力を高めていくんです。

阿川 そういう工夫もなるんだ。

山本 練習のときだけじゃなくて、そういうときにコミュニケーションを図つてわかり合なきゃいけない。だから、食事会場では新聞や雑誌を読んじやいけないし、携帯電話も持つて来ちゃいけないことに決めています。

阿川 ピシッと厳しく。

山本 それから、食事のときにリラックスするのは大事な要素だから、でき限り外が見える部屋を用意しろとスタッフに言つてるんです。

阿川 外が見えると違うんですか。

山本 木の緑や、遠目に人が歩くところが見えるほうが、刺激になつて話題

山本 そななわざかな差も考える意識の高さで、勝利を手にできるかどうかが変わってくる。そういうノウハウを積み上げながら世界に近づいてきたんです。サッカーに限らず、全体のサイク

になつたりするからいいですね。部屋とテーブルの配置は大事です。

阿川 他に気をつけていることは? 山本 練習は午前中に一時間、夕方も一時間あまり長くないです。午前中に一時間トレーニングして、体に負荷がかかったところでしっかりご飯食べて、二、三時間昼寝すると、その後成長ホルモンが出て栄養が体に行き渡る。そうすると、体が回復してエネルギーが充満して、午後のパフォーマンスがすっごい上がるんです。そこで中がどうしても分かれて座っちゃうんですね。だから、テーブルを三つにして、二つに分かれられないようにして、僕なんかが間に入つて「同じグループで話したって成長ないよ」とか「お前、あっちの席に座れ」とか言って、どんどん混ぜたりしましたね。

阿川 監督の仕事って選手交代を叫ぶとか、システムをどうするかということが何かと思っていたら、山本さんは練習するとまた負荷がかかって、よりいいリバウンドをする。それを繰り返して、能力を高めていくんです。

阿川 そういう工夫もなるんだ。

山本 移動の飛行機でも窓側の席で窓ガラスに頭をつけて寝ていると、外は氷点下50℃の世界ですからどんどん熱を奪われる。風邪をひくのはだいたいこのバターン。だから、フードがついたエプロトを配るとか。あと首から熱が逃げちゃうんでマフラーをしろとか。

阿川 そんな細かいところまで教えてらしたんですね?

山本 そななわざかな差も考える意識の高さで、勝利を手にできるかどうかが変わってくる。そういうノウハウを積み上げながら世界に近づいてきたんです。サッカーに限らず、全体のサイク



阿川佐和子の この人に会いたい

は、トルシエ監督の下にいらしたからですか。

山本 うーん、まあ、いろんな勉強をしましたね。苦労は山ほどありましたけど、いいこともたくさんありました。

阿川 いいことは?

山本 いいことは、フランス代表とかスペイン代表とかFIFAランキングでトップ10に入るような国と幾つも競合やっているんですよ。世界に近づくためにはそういうチームと試合する経験が必要だと言つて。

阿川 トルシエ監督の意欲で「やるんだッ、やるんだッ、やるんだーッ!」で試合して、0…5で負けて相当へこんでました。

阿川 アハハハハ。

山本 その何ヵ月後かにもう一回やつたときは2対2で引き分けましたけど。そういうチャレンジを繰り返していく前向きなところはすごかつた。

阿川 イジメられて辛い思いをした選手が相当いましたよね。

山本 だと思います。「こんな合宿は嫌だ。もう帰りたい」とか言つてくる選手の話を毎日聞いて。グチ聞き担当

山本 いわゆる「お前、今日は怒るから覚悟しとけ」って。周りはそんなこと知らないからピッとなる。

阿川 本人は覚悟できる。

山本 で、終わったら、「まあ、気にすんな」と。

阿川 わあ、細かいフォロー!

山本 ハハハ。これぐらいのことはやらないとね。

阿川 そういうノウハウを獲得したの

山本 それで調子が悪いんであれば、サッカーのことでガミガミ言つても、たぶん受け入れる余裕がないんだろう

山本 トレーナールームでマッサージしてもらつてると、選手はどんどん本音を出しますよ。「実はさア、彼女にフラれちゃって」とか。そういう報告も受けるんです。

阿川 受けて、どうなさるんですか。

山本 それであれ、彼女にフラれちゃつて」とか。そういう報告も受けるんです。

阿川 いい選手は育たないんですよ。

山本 ちょっと暗くなつてる選手に何

が問題なのか追及するのではなくて、「どうよ?」って軽く肩を叩いたりな

さるんですって?

山本 日常会話の中から、その選手のコンディションとか考え方を探ることが大事だと思ふんです。そのため、優秀なスタッフを集めてある。トレーナーでも怪我の治療しかしない二流じゃ困る。「心の鞭撻まで診てね」と。

阿川 ほおつ。

山本 トレーナールームでマッサージしてもらつてると、選手はどんどん本音を出しますよ。「実はさア、彼女にフラれちゃつて」とか。そういう報告も受けるんです。

阿川 受けて、どうなさるんですか。

山本 それであれ、彼女にフラれちゃつて」とか。そういう報告も受けるんです。

コでしたから、こういう指導法はしないだろうなとは思いましたね。トルシエ監督のときは練習はほとんどクローズドで、基本的にメディアはシャットアウトだつたんです。だから、取材のカメラがないときはけつこう……。

阿川 戸塚ヨットスクール状態?

山本ええ。「俺、殴り返してやる」なんて選手もいましたからね。

阿川 トルシエ監督も「仕返しされるかもしれない」って怯えてたとか。

山本 やつちやつてから、すごい反省して「あいつは俺を殴り返さないか」って心配してたこともありますね。

山本 腹切つて敵討ちしてたからなあ。死ぬときはそうするかもしれないねえ」って言つたら、「ホントカアー!」って。

阿川 可愛いとも言える。(笑)監督と選手の齟齬が大きくなると、成績にも影響するんじゃないかという心配はなかつたんですか。

阿川 可愛いとも言える。(笑)監督

と選手の齟齬が大きくなると、成績にも影響するんじゃないかという心配はなかつたんですか。

山本 や、僕はあんまりなかつたで

す。トルシエ監督もW杯で日本の代表

チームを勝たせたいんですよ。自分が

次の仕事でいいオファーを勝ち取るた

めにも。勝たなきやいけないというと

ころは一致して、どういう方法で

勝つかは監督が決めること。僕の仕事はそれをできるだけフォローすること

ですね。

阿川 山本さんが頭に来て「もう家に帰りたい」と思ったことは……。

山本 ありました。もういつも「ふざ

「けんなよ」と思っていたけど、僕は彼のために仕事をしているのではなくて、日本代表がW杯で初勝利するという夢を実現するために働いているんだ。

日本代表監督は、自分の経験が一番發揮できる場かなと思う



阿川 今となつては懐かしいですか。

山本 懐かしいですね、あのピリピリした刺激が（笑）。

阿川 今にして思うと、すぐ感情的になるトルシエ監督にいたことは、日本代表が強くなるために大変貴重な体験だったんじゃないかな。

山本 いや、無駄な経験ってないと思うんですよ。いいことも悪いことも、その後どう生かすかによって価値はすごい変つてくると思うので。ワールドユースやシドニーオリンピックでベスト8だったチームや選手が、W杯のベスト16で満足するわけない。そこまでしか行けなかつた悔いも非常にあると思う。でも、そういう歴史を一つずつ積み上げて行かないと、なかなか上には上がれないんです。

阿川 なるほど。

山本 ツルシエ監督とは今はすごいフレンドリーな関係です。今回の五輪予選の日本の相手は中東勢だったでしょう。彼は、今、カタール代表の監督なのでいろんな情報をくれたり、ビデオ撮ってくれと言えば送ってくれます。

し、何万人ものサポーターが応援してくれていると思うと、監督が言っていることなんか全然。「また怒ってるぞ」みたいな感じ（笑）。

阿川 あら、いいところもあるね。

山本 いい人ですよ。一緒に仕事をすると、けつこうキツイですけど。

阿川 最初は何もわかつてなかつた選手たちは二年経つていかがですか。

山本 それはもうよくなつてますよ。当時、Jリーグでレギュラーだった選手は数えるほどしかなかつたのが、今はほとんどがレギュラーです。

阿川 アトランタ、シドニー、アテネと三つの五輪チームを見てらして、今度のチームへの期待はどうですか。

山本 選手には最初からシドニーで先輩たちがベスト8で涙を飲んでいるわけだから、そのメンバーを追い越しトイツ（W杯）のピッチに立とうと思つたら、もう表彰台しかない」と言つてますし、ミーティングルームには

阿川 おおう。あと、オーバーエイジの問題ですが、シドニーオリンピックのとき、本番直前に怪我をして出台が目標だ」とつて。常につけてあります、「アテネの表彰台が目標だ」と言つています。

阿川 あハハハハ。アバエジを使うという考え方もあると思うので……。

山本 年齢的にも、ドイツに繋がるオーバーエイジを使つてやることと拂察いたしまると思うので……。

阿川 あら、そうか。五十歳じゃ採用されないってことね（笑）。

山本 アハハハハ。

阿川 今後の話ですが、日本代表監督という仕事には魅力を感じますか。

山本 面白い仕事だとは思つていま

一筆御礼

（構成 柴口育子）

山本 出たい人はたくさんいると思うんですけど、「呼ばれたら出ますよ」というレベルであればたいした力にならないから、呼ぶ意味がない。二十三歳以下の選手たちは「どうしても出たらい！」という気持ちでやつてゐんだから、それ以上のモチベーションを持つもらわないとチームの雰囲気に入つて来れないと思つてます。

阿川 じゃ、アピールしての選手をチエックして……。

山本 アハハハハ。まあ、ポジションのバランスとかいろいろ考えていますので……、これ言うと怒られるかな。

阿川 何？ 何？

山本 年齢的にも、ドイツに繋がるオーバーエイジを使うという考え方もあると思うので……。

阿川 あら、そうか。五十歳じゃ採用されないってことね（笑）。

山本 アハハハハ。

阿川 今後の話ですが、日本代表監督

山本 面白い仕事だとは思つていま

す。自分の経験や蓄積してきたものを一番発揮できる場かなと思う。オリエンピックに三回出た指導者もいないし、私が見てきたものを是非生かして行きたいなと思います。

阿川 試合中いつもネクタイを締め

て、スーツを着ていらっしゃいますね。山本 これから選手を引退して指導者を目指す人にも憧れの仕事として思つてもいいたいでの。本当はジャージの方が好きなんですかね（笑）。戦う集団なんですからきちっと見せないと。

阿川 どんなに暑いところでも？

山本 いや、脱ぐかもしれない（笑）。